
Casi cinco mil permisos debe-
rá tramitar y obtener la línea de
transmisión Kimal-Lo Aguirre
antes de poder empezar su
construcción, según indicó ayer
Carola Venegas, gerente de sus-
tentabilidad de Conexión Ki-
mal-Lo Aguirre.

En la Comisión de Economía
del Senado, en donde se tramita
actualmente el proyecto que es-
tablece una Ley Marco de Auto-
rizaciones Sectoriales, Venegas
afirmó que esperan obtener la
Resolución de Calificación Am-
biental (RCA) el próximo año. 

Sin embargo, tras alcanzar es-
te hito, deberán tramitar y obte-
ner 4.941 permisos sectoriales.
“El Estado hizo una licitación
internacional para el desarrollo
de este proyecto y nos dio 84
meses para el desarrollo y cons-
trucción. De estos 84 meses,
más de la mitad son solo trámi-

tes”, dijo Venegas. Agregó que
el mandato del Estado para rea-
lizar el proyecto “no es con-
gruente con los plazos que se re-
quieren de tramitación de per-
misos”.

El elevado número de permi-
sos a solicitar se debe a que la lí-
nea de transmisión atraviesa
cinco regiones, 28 comunas y
requiere de la instalación de
2.691torres de alta tensión, en lo
que será una inversión de casi
US$ 1.500 millones. En ese sen-
tido, Venegas detalló que “cada
oficina provincial de Conaf tie-
ne que otorgarnos permisos di-
ferenciados en función del tipo
de especie a la cual se está solici-
tando. Cada una de las obras
municipales tiene que entregar-
nos también los permisos para
las instalaciones de faena y los
frentes de trabajo. Cada Seremi
de Salud nos tiene que entregar
distintos permisos y pudiese
encontrarse, incluso, que los

criterios entre regiones o entre
provincias, sean distintos”. 

El proyecto de Ley Marco de
Autorizaciones Sectoriales

—más conocido como de “per-
misología”— podría facilitar a
que la línea de transmisión esté
operativa en un plazo más aco-

tado, ya que permitiría que se
inicie la construcción una vez
obtenida la RCA. “Solo para el
caso particular de este proyecto,
podría implicar que el próximo
año, teniendo la RCA, se pueda
comenzar de inmediato la cons-
trucción y no tener que esperar
los 4.900 permisos que secto-
rialmente vamos a tener que
tramitar en posterior”, afirmó
Venegas. En ese sentido, hizo
un llamado a los parlamentarios
a despachar la iniciativa lo antes
posible. 

En contraste, Javier Tapia, di-
rector ejecutivo de la Asocia-
ción Transmisoras de Chile,
quien también estuvo presente
en la sesión de la Comisión, co-
mentó que cada línea de trans-
misión que se construye requie-
re 300 permisos sectoriales en
promedio.

“El número de permisos aso-
ciados a una RCA, en este caso
posterior, se ha triplicado en los
últimos 20 años y esto está im-
plicando que hoy alrededor de
un 10% del valor de inversión
de un proyecto esté siendo nada
más que en permisología”, indi-
có Tapia.

De obtener la RCA durante 2025 y antes de iniciar su construcción

Kimal-Lo Aguirre: más de la mitad de los
plazos del proyecto será para obtener
casi cinco mil permisos sectoriales

CATALINA MUÑOZ-KAPPES

En promedio, una línea de transmisión
requiere de 300 autorizaciones, según el
gremio del sector. 

La línea de transmisión Kimal-Lo Aguirre atravesará cinco regiones y 28
comunas. 
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Cerrando el año, gran parte de las conversa-
ciones son sobre los impactos que ha tenido la
inteligencia artificial (IA) sobre nuestras vidas y
el que tendrá en el futuro. 

La IA es, en resumen, una tecnología que
permite a las máquinas imitar habilidades hu-
manas como aprender, razonar, resolver proble-
mas o tomar decisiones. Aunque la IA existe
desde 1950, su reciente masificación se debe a
dos tendencias. Por una parte, se lograron
enormes reducciones de costos de almacena-
miento y aumentos en la velocidad de procesa-
miento de datos y, por otra, hubo hitos de
innovación tecnológica, tales como la creación
de un modelo que permite a las máquinas anali-
zar todas las palabras de un texto al mismo
tiempo, en lugar de hacerlo palabra por palabra
como antes. Esto les dio la capacidad de identi-
ficar patrones complejos y contextos de una
palabra o frase, reduciendo significati-
vamente sus errores.

Pero, más que “imitar” a los huma-
nos, en las conversaciones sobre la IA
es común escuchar que esta “piensa” y
“comprende”, acciones intrínsecamente
humanas. Estas analogías son muy
útiles para entender lo que hace la
tecnología, pero ¿cuán humana puede
llegar a ser o llegará a ser la IA? En

entrevistas en diversos medios de comunicación,
dos académicos internacionales que visitaron
nuestro país recientemente aportaron algunas
reflexiones al respecto. 

Martin Hilbert, académico de la Universidad
de Davis California que investiga el papel de la
digitalización y del uso de algoritmos en el desa-
rrollo de sistemas sociales complejos, compartió
que hay estudios que demuestran que la inteli-
gencia artificial puede ser más simpática que los
humanos respondiendo a pacientes, por ejemplo.
Pero advirtió que las máquinas nunca podrán
tener empatía, sino que solo podrán fingirla.
Recalcó que jamás tendrán emociones, y que, al
igual que un psicópata, pueden dar la impresión
de tenerlas. 

Así, Hilbert aboga por asumir que estas
tecnologías son una extensión de la mente, por
lo que su correcto uso descansa críticamente en

el conocimiento previo de cómo funciona nuestra
propia mente. En este contexto, propone no
solamente enfatizar el autoconocimiento en la
enseñanza, sino que derechamente limitar que
niños usen IA.

Por su parte, Thomas Sargent, Premio Nobel
de Economía 2011, relató que, al analizar pre-
guntas que les había solicitado a sus estudiantes
con antelación a una clase que iba a dictar,
podía distinguir muy fácilmente las genuinas de
las generadas por IA. Los alumnos claramente
no tenían conciencia de lo evidente que resultaba
la suplantación de sus mentes por la IA, y que su
profesor sabría qué preguntas con niveles más
altos de sofisticación que los correspondientes a
su nivel de formación no podían ser auténticas. 

Uno se pregunta, sin embargo, si es que las
nuevas versiones de los modelos que vendrán
lograrán emularnos mejor. Pero resulta que ya en

1970 un profesor de robótica japonés descubrió
que existe un “valle inquietante”, un fenómeno
psicológico que consiste en que un robot que se
parece demasiado a un humano nos repulsa, en
vez de fascinarnos. Aunque aún no entendemos
completamente este fenómeno, parece vinculado
a nuestra evolución como especie, y a los meca-
nismos inconscientes que desarrollamos para
identificar y confiar en otros humanos. Y es que
como especie sobrevivimos gracias a que, duran-
te los más de 50 millones de años de evolución
desde los primeros primates sobre la Tierra,
nuestro cerebro ha perfeccionado un complejo
sistema de procesamiento inconsciente que nos
permite, automáticamente, confiar, o no, en
otros. Las investigaciones demuestran, además,
que entre los atributos que nos fijamos para
confiar en alguien están la integridad y la calidez.
¿Será posible que, en unas pocas décadas, los
humanos logremos emular a la perfección en
máquinas las habilidades para expresar e identi-
ficar estos atributos, y que la evolución generó en
nosotros en millones de años? No lo sé, pero
mientras avanzamos hacia este futuro incierto,
preparar a las nuevas generaciones y a nuestras
organizaciones para usar la IA con propósito y
ética, y evitar sus riesgos, es una resolución de
año basada en una preocupación para nada
artificial. ¡Felices fiestas!

¿Emoción artificial?

CATALINA MERTZ

“MÁS QUE ‘IMITAR’ A LOS HUMANOS, EN LAS
CONVERSACIONES SOBRE LA IA ES COMÚN

ESCUCHAR QUE ESTA ‘PIENSA’ Y ‘COMPRENDE’,
ACCIONES INTRÍNSECAMENTE HUMANAS”.
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Tras haber rechazado inicial-
mente la ampliación de la faena
minera Negreiros, de propiedad
de la Compañía de Salitre y Yo-
do (Cosayach), el Servicio de
Evaluación Ambiental acogió
un recurso de reclamación y dio
su visto bueno para la modifica-
ción. Según indican desde Cosa-
yach, esta decisión asegura la
continuidad operacional de la
faena Negreiros, ubicada en la
comuna de Huara, Región de Ta-
rapacá. Además, contempla ex-
tender la vida útil de la mina, in-
corporando nueva propiedad
minera para la explotación de
caliche, manteniendo la actual
tasa de extracción de 1.000.000
toneladas al mes de caliche, ven-
tas de 2.500 toneladas adiciona-
les de yodo y exportaciones de
US$ 150 millones al año y de
22.000 m3 por año en la produc-
ción de yoduro de Cosayach.

Marcelo Valdebenito, gerente
de Asuntos Corporativos de Co-
sayach, afirmó que “la Dirección
Ejecutiva del SEA recibió y ana-
lizó con gran celeridad los nue-
vos antecedentes”. 

Cosayach:

SEA aprueba
ampliación de
faena de caliche
y yodo

Negreiros aumentará
en 2.500 toneladas la
venta de yodo.
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